

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50. Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14. Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25. El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla. Enquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 96 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

4 872 kg siendo el peso total por metro de vía de 87 840 kg.

Este tipo de vía «Phenix» lleva los tirantes entrecruzados para evitar el movimiento transversal de la vía. (Omitimos todos los detalles técnicos, no propios de este lugar, pudiendo a los lectores que interesa la cuestión de tranvías eléctricos, estudiar la obra Tracción eléctrica. 1.ª edición por Miguel Ancil; la segunda edición se publicará en 1905.)

La carretera asfalto de la vía presenta en su perfilado, el cual hemos obtenido en el trayecto de Pamplona a Lumbier, pendientes llegando algunas al 10 por 100, y curvas de pequeño radio que pueden ser vencidas con las desviaciones convenientes en el trazado.

Tres son los medios que la electro-técnica moderna ha puesto en práctica para la tracción interurbana de tranvías y ferrocarriles: 1.º La corriente generada en alternativa, alta tensión, es transmitida desde la central a sub-estaciones transformadoras, donde merced a conmutatrices apropiadas es convertida en continua a la tensión utilizable en los motores del tranvía. El ferrocarril eléctrico de Milan a Gallarate y a los lagos de Italia, de longitud 40 kilómetros, es alimentado por este método: la corriente generada en una central es alternativa trifásica y transmitida a las sub-estaciones, es transformada en continua a 650 voltios que es la utilizada en los vehículos locomotrices. 2.º La corriente trifásica generada en las centrales, es utilizada a alta tensión con transformación preliminar ó sin ella, en los motores de los automóviles. La casa Ganz y C.ª de Budapest, ha recientemente montado en Italia, y en este sistema, el ferrocarril eléctrico llamado de la Valtellina; la corriente generada en la central hidroeléctrica es transmitida a la tensión de 20 000 voltios a los transformadores estáticos, donde es reducida a la tensión de 3 000 voltios, utilizada en los motores del tranvía. El 3.º sistema está ahora en ensayo en Alemania y los Estados Unidos, es el de alimentación de los motores por las corrientes alternativas simples ó monofásicas. Los motores especiales Latour, Hayland, Winter, construidos para este objeto parecen dar resultados satisfactorios.

El primer método es el más práctico para este caso particular en que el tranvía circula sobre la carretera y donde las altas tensiones peligrosas deben evitarse. Con una tensión continua en las bornas de la conmutatriz de 500 a 600 voltios, podremos reparar las sub-estaciones cada 10 kilómetros sin que las pérdidas de tensión aun en las extremidades de la sección alimentada, lleguen al límite consentido en los motores eléctricos empleados y que suele ser el 10 por 100 de la normal. La corriente continua partiendo del centro de distribución de la sub-estación pasa al hilo de trabajo, es captada por el trole y después de pasar por el regulador, llega a los motores que accionan el vehículo motor, retornando por los rieles convenientemente aislados ó unidos a la sub-estación y a la borna negativa de la conmutatriz.

Los automóviles eléctricos construidos de diversos tipos, según su uso, constan de dos partes: el truck y la caja. Sobre el truck llevamos suspendidos generalmente dos motores eléctricos de 10 a 25 caballos, que son los más empleados en tracción. La caja de los coches adapta a diversos ornatos según el lujo y confort deseado. El medio usado en los tranvías para la transmisión del movimiento a los ejes, es el del norteamericano Sprague a simple reducción de velocidad.

La repartición de las sub-estaciones sobre la carretera, puede establecerse matemáticamente, reduciéndose el problema a la repartición de potenciales a lo largo de la línea de trabajo según el perfilado de la vía.

Con este sistema de distribución limitanse las averías en las partes en que queda dividida la línea por las sub-estaciones, las reparaciones son sencillas, disponiéndose por otra parte del medio de socorro consistiendo en la disposición de algún automóvil, con acumuladores apto para los casos de averías en una de las partes de la línea. Realizando el establecimiento de la línea de distribución de corriente y de la vía férrea en las condiciones enunciadas, satisfará necesariamente a todas las exigencias de la explotación.

MIGUEL ANCIL.

(Continuará)

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los presupuestos para el corriente año, de los Ayuntamientos de Sorlada, Luquin, El Basto, Lazagarría, Ciur y Muez.

Se nombraron vocales de la Junta de Montes de Añorbe, a don Pedro Erdosain, don Andrés Uricelqui y don Feliciano Gastón.

Se autorizó al Concejo de Otano para arrendar los arbolizos de venta de vino y aguardiente.

—No diga Vd. eso, ¡por favor, hablemos de otra cosa.

—Si sí—dijo,—hablemos de otra cosa... de lo que hablamos hace tiempo hace meses... ¿Eran meses, semanas ó días? ¿qué eran Nell?

—No le comprendo a Vd.—dijo la niña.

—Me he vuelto a acordar hoy... me he acordado de todo, desde que estamos sentados aquí ¡Bendita seas por ello, Nell!

—¿Por qué, mi querido abuelito?

—Por lo que dijiste de cuando fuésemos mendigos. Hablemos bajo. ¡Cuidado! porque si supiesen abajo nuestro proyecto, gritarían que yo estaba loco y te separarían de mí. No paremos aquí un día más. Nos iremos muy lejos.

—¡Sí, marchémonos!—dijo la niña con calor.—Dejémos esta casa para no volver ni pensar más en ella. Vámonos con los pies descalzos a través del mundo antes que permanecer aquí.

—Caminaremos a pie—respondió el viejo,—al través de los campos y de los bosques, y a la orilla de los ríos, y nos confiamos a Dios en los lugares donde El reina. Vale mucho más acostarse por la noche a cielo raso que en este sitio; vale más ver como brilla ese cielo que permanecer en cuartos estrechos llenos siempre de cuidados y de sueños fatigosos. Los dos juntos Nell, todavía podemos estar alegres y ser felices, y aprender a olvidar este tiempo como si no hubiese existido nunca.

También se autorizó al Concejo de Iturgoyen para celebrar tercera subasta de arbolizos.

Al Concejo de Izo se le autorizó para aprovechar la leña indispensable con destino a los hogares; y al de Sigüés para una limpia de rmas de pino.

Se autorizó al Concejo de Lisarraga para entregar materiales a doña Juliana Amestry.

El Concejo de Ugar fué autorizado para arrendar las yerbas comunales y particulares cedidas en beneficio del consumo.

Se denegaron los árboles solicitados por la junta general del Valle de Salazar para la construcción de un puente, por haberse incoado el expediente fuera de plazo.

Se denegó el permiso solicitado por el Concejo de Sarasa para roturar 20 robadas de terreno comunal.

Se desestimó al recurso de don Toribio Garayoa, de Fitero, reclamando el encatastramiento de varios terrenos comunales.

Se ordenó a la Junta de Catastro de Olintrú nigo verifique la baja pedida por don José Perez y don Luis Eza, de Tudela, respecto al ganado comprado a don Carmelo Sanchez y doña Felipa Corrales.

Se concedió la subvención de la tercera parte del coste de la carretera de Aribes a Garayoa, proyectada por la Dirección de Caminos y presupuestada en 57.802 pesetas, construyéndose; sobre el río Irati un nuevo puente de 75 metros de largo.

LOTERIA

(POR TELEFONO)

Madrid 20 (1 tarde.)

En el sorteo celebrado hoy en Madrid han correspondido los premios mayores a los siguientes números y poblaciones: Pesetas. Números. Poblaciones.

Table with 3 columns: Pesetas, Números, Poblaciones. Values include 160.000, 80.000, 35.000 and cities like Jerez, Sevilla, Málaga.

Con 3.000 pesetas

Table with 3 columns: Pesetas, Números, Poblaciones. Values include 1.387-2.366-5.972-7.283-3.321-9.372, 10.128-10.315-10.524-11.239-17.747, 19.604-19.772-20.204-20.751-20.942, 22.465-24.911-25.340-26.209 PAMPLONA, 30.126-30.247-32.844-32.944, 33.155-33.817-36.592-36.794.

MENCHETA.

Aproximaciones

Tienen aproximación de 1.500 pesetas los números anterior y posterior al del premio primero: de 1.200 pesetas los idem al del segundo, y de 800 los idem al del tercero.

De Lesaca

UN CRIMEN

De su caserío llamado Incimberri distante unos 6 ó 7 kilómetros de esta villa, salió el sábado último por la noche el vecino Fermín Teilleches, de unos 33 años de edad, con intención, según se dice, de satisfacer algunas cuentas para lo cual se proveyó de una regular cantidad de dinero.

El hecho de no volver a casa en dos ó tres días no extrañó a los de su familia por que dedicado a la elaboración de carbon y al negocio del trato, cuando quiera faltaba durante un tiempo semejante. Pero el 17 se celebra la fiesta de San Antón en el barrio del mismo nombre, y al notar la falta Fermín, se dedicaron sus deudos a practicar pesquisas, que han dado por resultado el hallazgo de su cadáver horriblemente mutilado; con la cabeza casi separada del tronco por golpes de un instrumento que debe ser una hacha.

Además tiene grandes cortaduras en la barba y en uno de los pómulos. Créese que el móvil del crimen ha sido el robo.

Se le ha encontrado en uno de los bolsillos una moneda de cinco pesetas.

El digno juez señor Jorajaría perdonado en el lugar donde yacía el cadáver en el monte, ordenó el levantamiento y conduc-

—¡Seremos felices!—exclamó la niña.—No podemos estar más aquí.

—No, no podemos volver nunca, nunca; has dicho la verdad. Saliremos a escondidas mañana por la mañana; saldremos temprano y despacio a fin de no ser vistos ni oídos; y no dejaremos ningún indicio ninguna huella que les permita seguirnos. ¡Pobre Nell tienes pálidas las mejillas y cargados los ojos de tanto velar y llorar, de tanto velar y llorar por mí. Si, lo sé, por mí que tú volverás a encontrarte bien y contenta, cuando nos hallemos lejos. Mañana, hermosa, mañana por la mañana, apartaremos los ojos de esta escena de sufrimientos, y seremos felices y libres como los pájaros.

El viejo estrechó entonces la cabeza de la niña, y en frases entrecortadas dijo que en adelante andarían errantes los dos juntos de aquí para allí, y no se separarían nunca hasta que la muerte se llevase a uno de los dos.

El corazón de la niña latía fuertemente de esperanza y confianza. No pensaba en el hambre, ni en la sed, ni en el frío ni en ningún sufrimiento. No veía en todo aquello sino la vuelta a los placeres sencillos que habían disfrutado otras veces, al fin de la triste soledad en que había vivido, la huida de las gentes sin corazón que la habían rodeado en los últimos tiempos de prueba, la restauración de la salud y de la paz del anciano, y una vida tranquila y feliz. El sol, los ríos, las praderas y los hermosos días del estío brillaba esplendorosamente a sus ojos.

ción al depósito, e instruye las diligencias sumariales conducentes a la averiguación del autor ó autores de tan execrable crimen. Que este no quede impune es lo que ha de deseear toda conciencia honrada.

El correspondal.

19 de Enero de 1905.

Para los agricultores

En el Boletín Oficial de ayer aparece la circular de la Diputación, que habíamos anunciado, sobre enseñanzas y prácticas agrícolas. Es muy extensa y por eso, dejando la parte en que se expone el pensamiento, reproducimos la dispositiva, ó sea las bases con sujeción a las cuales ha de ponerse en práctica. Son estas:

1.ª El Servicio provincial de Agricultura organizará en el año 1905 la enseñanza y prácticas con los instrumentos agrícolas de que dispone la Diputación, y con los que sean enviados por las casas constructoras de estos aparatos y por los propietarios.

2.ª Tendrán por fin principal estas enseñanzas y prácticas, la formación de obreros aptos en el manejo de los instrumentos que hoy constituyen el material de las Granjas agrícolas bien explotadas, y para esto, las lecciones se darán armando y desarmando los aparatos en el local donde se exhiban y trabajen con ellos en campo preparado al efecto, haciéndose uso para esto último de los instrumentos propios de la Diputación y de los que enviados por los propietarios y casas constructoras se tengan recibidas con autorización para ese empleo. Entre estos instrumentos, los que remitan los propietarios, una vez admitidos por la Diputación, se cuidará de ellos arreglando los desperfectos que tuvieran y poniéndolos en buenas condiciones de trabajo al ser devueltos a sus propietarios.

3.ª Serán admitidos para la enseñanza, los agricultores de Navarra que lo soliciten y reúnan las condiciones que se fijan para la admisión.

4.ª El material agrícola que en la actualidad posee la Diputación y el que en lo sucesivo adquiriera, se tendrá reunido en Pamplona mientras no sea necesario en los campos donde se usa, y a fin de que el trabajo en esos campos no sufra entorpecimiento alguno, y de facilitar la asistencia de los agricultores, se dispondrán las prácticas y enseñanzas durante el tiempo de menos trabajo con el material, y de menos quehaceres para el labrador; y

5.ª Solo podrá hacerse uso por los agricultores de los aparatos e instrumentos de cultivo de toda clase que posea la Diputación, cuando este material no haga falta en sus campos, ni sea necesario para los fines de enseñanza y práctica que se mencionan; y para llevar el material, deberá el agricultor solicitar por escrito a la Diputación, expresando los aparatos que desea y el pueblo y finca donde quiere ensayarlos, acordándose, en su vista, la entrega, y siendo de cuenta del peticionario los gastos de transportes y los de dietas y viajes del empleado que la Diputación envíe para verificar los trabajos. Los días del ensayo y la fecha de entrega y devolución por el peticionario al punto donde se hayan recogido los instrumentos, se fijarán por el Director del Servicio de Agricultura, y en ningún caso podrá exceder de 20 días la duración de los ensayos que se pretendan.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Tudela.—Contra F. J., por malversación de caudales.

Estella.—Contra V. S. y otro, por atentado.

Absolviendo a Josefa Dominica Inda y Cristina Rota, procesadas por hurto.

Del extranjero

La crisis en Francia

El «Journal officiel» publica a la cabeza de su sección oficial la noticia de haber sido remitida y aceptada la dimisión del Gabinete francés. A continuación inserta la carta que Mr. Combes dirigió a Mr. Loubet.

Uno que rehusa

Mr. Brisson ha anunciado su propósito de no aceptar el poder, en caso de que Mr. Loubet le hiciese ese honroso encargo.

Conferencias

El presidente ha comenzado las conferencias precursoras de la designación de los nuevos mi-

sin que ninguna sombra oscureciese aquel cuadro deslumbrador.

Hacia algunas horas que el anciano dormía profundamente en su lecho, y ella seguía en pie activamente ocupada en los preparativos de su ida. No tenía que llevar para sí y para su abuelo más que un pequeño número de prendas de vestir: prendas desusadas, en un estado tan ruinoso como el de su fortuna; apartó también un bastón destinado a servir de apoyo a los débiles pasos del viejo. Pero no estaba concluida su tarea; le quedaba visitar por última vez sus antiguas habitaciones.

¡Qué diferencia de esa separación a la que había esperado y a cuanto podía figurarse! ¡Cómo había podido pensar que la abandonaría como una despedida de triunfo, cuando el recuerdo de tantas horas como había pasado en ellas se levantaba en su corazón conmovido y le representaba su deseo como una crueldad, por solitarias y tristes que hubiesen sido las más de aquellas horas! Se sentó a la ventana donde había pasado tantas tardes, muchas más sombrías que aquella a la hora del crepúsculo; y todos los pensamientos alagüeños todas las ideas y risueñas que en aquel mismo sitio la había ocupado, reaparecieron vivamente a su espíritu y borraron en un momento sus imágenes penosas y lúgubres.

Su cuartito, donde tantas veces se había arrodillado y rezado durante la noche—rezado por alcanzar el día cuya aurora espe-

ASUNTO IMPORTANTE

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío y amigo: He leído la circular de la Excmo. Diputación Foral y Provincial relativa a los aprovechamientos que todos los navarros tenemos derecho a realizar en los montes de Andía, Ucaña y Urbasa, y los pueblos de la Unión en el de Aralar; y habiéndome traído eso a la memoria lo que sobre el mismo asunto se hacía en tiempos en que era más respetado que ahora aquel derecho, me ha parecido oportuno escribir algo sobre ello, suponiendo que le destinará usted un hueco cualquier en las columnas de EL Eco, ya que tan constante atención ha prestado esa periódico al importante asunto de los mencionados aprovechamientos.

No voy a añadir una palabra a la vigorosa y razonada campaña que hizo EL Eco, cuando se formó el plan de ordenación de los citados montes, haciendo ver que tras un respecto aparente a nuestros derechos se ocultaba un atentado real contra los mismos; me fijo únicamente en la última alteración que ha sufrido lo establecido en las bases de 1869, porque así lo ha ordenado el Gobierno, para quien (manda quien manda) yo muy poco suelen valer sus pactos con Navarra.

El modo establecido para cumplir la décima de dichas bases, según la cual el Gobierno no puede realizar aprovechamiento alguno en dichos montes sin ponerse antes de acuerdo con la Diputación, para que no sufran mengua los derechos de los pueblos, me parece ilusorio, porque al fin y al cabo el Gobierno lleva a ejecución el plan de aprovechamientos tal como lo formó sin previo acuerdo con la Diputación.

Se me dirá que el derecho de los pueblos está garantido desde el momento en que se les pide nota de los aprovechamientos que se propongan realizar en el año, para reservarles los productos suficientes; pero yo encuentro en eso mismo otra alteración de lo convenido y consignado en otras de las repetidas bases de 1869.

La innovación introducida en esto por la soberana voluntad del más fuerte es palpable. Antes se observaba el procedimiento fijado en las repetidas bases, reducido a que, cuando su vecino de Navarra quería hacer uso de un derecho en los montes de que habla, pidiese al alcalde de su pueblo un certificado (que la misma Diputación facilitaba impreso a los pueblos con los blancos que en cada caso había de llenar el alcalde) haciendo constar los productos que el tal vecino necesitaba. Con ese certificado íbamos a Urbasa ó a alguno de los otros montes, cogíamos la leña, ramaje ó árboles que la pepleta decía, presentándosela al guarda, y a casa con todo.

Ahora, si durante este año hemos de realizar alguno de esos aprovechamientos, tenemos que manifestarlo desde luego; y esto,

sobre no ser lo convenido en 1869, tiene, a mi juicio, serios inconvenientes, que indicaré en otra carta, si veo que esta merece los honores de la publicidad.

Dejo esto al buen criterio de usted y me repito suyo sfnco. servidor y amigo

Un navarro viejo.

Distrito de Estella 20 de Enero de 1905.

UN TRANVIA ELECTRICO

II

Facilidades de alimentación.—Parte técnica.

La corriente eléctrica que, recogida del hilo de trabajo por el trole pasa a los motores después de haber atravesado los aparatos de regulación y seguridad, puede ser suministrada a este hilo por una central única, colocada en el punto medio de la línea y podría considerarse como el trole desde el cual irradiarían las artérias alimentadoras a los distintos puntos de unión con el hilo de trabajo ó de toma de corriente. Este sería el método más desfavorable, pues resultaría un precio excesivo para las líneas de artérias, solventándose este punto fácilmente merced a la disposición de las centrales hoy destinadas al alumbrado de los pueblos inscripciones que el energético fluido se presta en tensiones y fases, pudiendo hacerlo útil de cuantos modos pluguiese a nuestra voluntad.

Efectivamente; todos los tipos de centrales sea cualquiera la corriente desarrollada, pueden ser aptas para el suministro de fuerza, estribando en ello una economía manifiesta y despreciando la necesidad del montaje de nuevas fábricas. La corriente es utilizada en los automóviles convenientemente transformada en su tensión y fase en sub-estaciones ad hoc.

Propuesto, pues, el medio de alimentación, las centrales productoras del fluido para estas sub-estaciones presentan la mejor disposición y a este efecto encontramos en el circuito de la vía las centrales de Valcarlos y Oros-Betelu, cuya línea está próxima a la vía cerca de Pamplona, la central que una nueva compañía y a no dudar con este objeto está montando en Aols, la central de Lumbier en un punto próximo y debajo de la carretera y la central de Sangüesa. Todas ellas son poderosas, produciendo energía en exceso para el consumo de los pueblos que alimentan y todas ellas pueden generar la corriente en condiciones de economía y en las sub-estaciones de la vía para producir el efecto deseado.

La alimentación de esta línea, reúne condiciones inmejorables por el número de caballos hidráulicos que en su trayecto transforman las fábricas de electricidad citadas.

La vía férrea establecida a un lado de la carretera sin perjudicar el paso de otras clases de carruajes, se establece con el tipo de rail obigado en estos tranvías, que es uno del género Broca ó acanalado. La sociedad «altos hornos de Vizcaya» construye a este efecto el tipo «Phenix», cuya vía lleva los componentes siguientes: 2 carriles de 10 metros de longitud del perfil de 40 kilogramos metro, siendo el peso total de 800 kilogramos; 2 cilleres mayores pesando 18,800 kg.; 2 cilleres menores de 16,840 kg.; 8 tornillos para cilleres de 3 864 kg.; 6 tirantes de 60 por 10 pesando 34,260 kg.; 12 tornillos para tirantes de

viejo ningún cambio. Sin embargo, aque lla misma tarde, estando sentado en silencio al lado de la niña pasó en él algo nuevo.

En un corralillo sombrío había por de bajo de la ventana un árbol bastante verde y frondoso para el lugar en que se hallaba; y cuando el aire agitaba sus ojas, proyectaba una sombra trémula sobre la blanca pared. El viejo se quedó contemplando los juegos de la sombra sobre ese punto luminoso hasta la puesta del sol; y aún después de cerrada la noche y cuando la luna ascendía lentamente, seguía en el mismo sitio.

Para un hombre que había estado clavado tanto tiempo en un lecho de sufrimiento esas pocas ojas verdes y esa tranquila luz, por miserables y menguadas que parecían en medio de la confusión de chimeneas y tejados, todavía alegraba la vista; todavía podían hacer soñar en lejanos campos silenciosos, en el reposo y en la paz.

Lo niña observó más de una vez que estaba conmovido, y se abstuvo de hablar. Pero al fin el viejo empezó a verter lágrimas —lágrimas cuya vista alivió el corazón en feimo de Nell—y pareciendo querer arrojárselas, la suplicó que le perdonara.

—Perdonarle a Vd. el qué?—dijo Nell, interponiéndose para detenerlo.—¡Oh, abuelo! ¿qué tengo yo que perdonar?

—Todo lo que ha pasado, todo lo que ha venido sobre tí, Nell todo lo ha sucedido durante este angustioso sueño.

NELL Y SU ABUELO

Se llama infancia a ese estado, cuando no es respecto a ella sino lo que la muerte respecto al sueño: un misero remedio y una amarga ironía. ¿Dónde están, en los ojos turbados del hombre que chochea, el brillo animado y la vida de la infancia, la alegría que no ha conocido freno, la franqueza que nada ha enfriado, la esperanza que no ha marchitado la realidad los gozos que pasan floreciendo? ¿Dónde está, en las rígidas y leñas del sueño, que expresa el reposo por tibia esperanza por las que van a seguir? Colocad la muerte y el sueño la una a la lado del otro; y decid quien descubrirá entre niño y al hombre que ha caído en la infancia, y os sorprenderá esa insolencia que difunde nuestro primer estado de felicidad, cuando dar su nombre a una imagen tan fea y tan deformada.

Llegó el jueves, sin que se observase en el

Ministerio de Cultura

En los días de las celebraciones con los presidentes de ambas Cámaras, han seguido las habidas con los jefes de los distintos grupos parlamentarios.

El incidente de Hull

LA CONFERENCIA DE PARIS. Anteayer a las tres y media de la tarde, en medio de una grandísima expectación y con asistencia de inmenso público en que figuraban muchos políticos, periodistas, cuerpo diplomático y distinguidas damas, dió principio la conferencia de la Comisión internacional de investigación sobre el incidente de Hull.

Esta conferencia despertaba enorme interés, por ser la en que debían establecerse por parte de Inglaterra y Rusia la posibilidad de cómo se desarrollaron los hechos.

Presidió el almirante francés Fournier, quien cedió la palabra, primero, al delegado inglés, Mr. O'Beirne.

LO QUE DICE INGLATERRA

Las conclusiones del delegado inglés, revisten cierta aspereza por lo que afecta al modo de apreciar el hecho; los principales extremos son: Que unos pesqueros ingleses se dedicaban pacíficamente, al ejercicio de un medio lícito, en un banco de pesca, reconocido por tal, en el mar del Norte y que hallándose en una zona, «fuera de la ruta generalmente seguida por la navegación», fueron violentamente interrumpidos en su acción industrial, usual y regular, por los barcos de guerra de la marina imperial rusa, que canoaron a los vapores ingleses, «sin previa intimación de ninguna clase», y sin haber dado ocasión a tal medida de rigor.

LA VERSION RUSA

El informe del delegado ruso Nekidow es extensísimo. Empieza por hacer notar que el gobierno ruso tenía noticia de la presencia de buques sospechosos en el mar del Norte y se hallaba advertido de los preparativos japoneses contra la escuadra de Rojstvensky.

Entrando en el examen de los hechos, afirma que en la noche del 8 al 9 de Octubre se comprobó la presencia de dos barcos de guerra que se dirigían a gran velocidad sobre el barco almirante «Kniaz Souvarovoff».

Dirigidos todos los reflectores eléctricos hacia aquel lado, se pudo comprobar que los dos mencionados barcos eran dos torpederos que se disponían a atacar al buque ruso, por lo que se abrió el fuego contra ellos.

En un largo estudio demuestra el delegado ruso que al darse cuenta de que los torpederos enemigos navegaban entre barcos de pesca, se procuró no hacer daño a estos, a cuyo efecto se procedió al tiro por elevación, y que el fuego, que en junto duró diez minutos, fué suspendido al desaparecer los dos torpederos mencionados.

La conclusión establecida por el delegado ruso, es que, dada la responsabilidad que pesaba sobre Rojstvensky, tenía éste no solo el derecho si no la obligación de asegurar la defensa de las fuerzas que le estaban confiadas y procurar la destrucción de los torpederos sospechosos, aún dándose cuenta del daño que podía causar a los inofensivos pesqueros.

LA PROXIMA SESION

Según anunció el almirante Fournier la próxima conferencia será también pública y se celebrará el próximo martes ó miércoles.

En ella dará comienzo la información testifical.

Campos y mercados

DE NAVARRA. Impresiones.

Hoy tiene que ser muy corta esta primera parte de nuestra revista, porque realmente no hay más que una nota nueva que registrar. Menos mal que esa única nota es grata.

Nos referimos al temporal de humedades que ha descargado en la presente semana. De su alcance a las distintas comarcas de Navarra ya tienen alguna noticia nuestros lectores por las que hemos publicado en los anteriores números, y encontrarán nuevas en las notas de nuestros queridos correspondientes que van más abajo.

Sintetizando el resultado de todas, podemos decir que la situación general de la agricultura navarra ha mejorado bastante desde nuestra anterior revista, pues la mayoría de los pueblos ven ya sus campos con la humedad suficiente para la buena vegetación, y son los menos los pueblos en que sucede lo contrario. Ojalá que todos estos recibieran pronto el beneficio que tanto necesitan.

En lo demás, ninguna variación notable acusan los informes de nuestros correspondientes, así respecto de los campos como en lo tocante a la venta de productos.

Notas locales

Valltierra

Aunque tarde para efectuar la siembra en secano, llegó a tan deseada lluvia, que ha beneficiado grandemente los sembrados en el campo regado.

Funes

Signe con mucha insistencia el viento fuerte, sobre todo hace unos días, y el aspecto de los campos especialmente los montes y heredades de secano, dan lástima, pues el trigo sembrado ya hace bastantes días, está un como en los graneros: se espera con mucho fundamento un año de hambre funesto, pues son varios seguidos los que no han respondido a los legítimos deseos de los labradores.

Villamayor

El aspecto en los campos es malo, pues como la siembra se hizo en tan malas condiciones por la sequía y el tiempo no ha asistido para el nacimiento de los trigos y cereales, estos apenas se ven nacer.

Hoy parece que el tiempo está de bonanza y ha principiado a llover. Buena falta hace para los campos.

Valcarlos

Ha amanecido nevando y continúa sin cesar hallándose cubierto todo el suelo de una gruesa capa de nieve.

Cáseda

Desde ayer 18 a la noche, el tiempo seco y con algo hielo, después de la gran humedad de los dos días últimos.

Estella

Después de los días que hemos tenido de agua y nieve, hoy 19, ha salido claro y espléndido, luciendo el sol, así que aunque no como en otras ocasiones, hemos tenido bastante ocurrido el mercado. Las alturas tienen todavía nieve y el río ha tomado algo de agua.

Los Arcos

En esta villa ha caído una humedad regular para los labradores en los días 17 y 18 del corriente.

Mendavia

Durante el día de ayer y parte del anterior, estuvo lloviendo y algunos ratos nevando de una manera abundantisima.

Murchante

El 17 a las dos de su mañana cayeron algunos

aguaceros de poca duración, de modo que, aunque poco, ha llovido.

«Cuándo tendremos una lluvia abundante cual se necesita en esta comarca»

Los días anteriores hemos tenido grandes escarchas. Ahora reina viento norte, bastante frío. Se llevan a cabo nuevas plantaciones de vides americanas.

Se han vendido pequeñas partidas de vino a seis reales el decálitro. Reina mucha calma en la venta de líquidos.

Casacote

Se vende vino y aceite todos los días. Aunque llovió un poco, pero pronto cesó tal beneficio.

Lerin

Por fin nos ha llovido la noche anterior, cayendo las canales la mayor parte de la noche, viniendo a ser un gran remedio para los sembrados, especialmente en las tierras fuertes.

Urraul alto

El estado de los sembrados es relativamente satisfactorio, aunque se nota desigualdad en el desarrollo de la planta, hallándose muy lozanos las de los sembrados tempranos, y habiendo como es natural menos lozanía en los sembrados en que estaban tardías las tierras, y que por escasez de humedad no se pudo hacer la siembra a su debido tiempo, presentando mal aspecto todos los campos sembrados tarde.

Precios

Trigo. Lodosa de 6,25 a 6,50 pesetas robo; Estella 4,85 doble decálitro; Lerin de 6 a 6,25 robo; Valltierra 6 10; Funes 6,25; Villamayor 6,25; Valcarlos de 6,75 a 7; Los Arcos 6,25; Mendavia 6; Murchante de 6 a 6,50; Casacote 6; Santa Fé de 6 a 6,25; Arguedas 6,25; Peralta 6 a 6,25; Sangüesa 6,25; Cáseda 6,25; Dicastillo 6,25; Andosilla 6,25; Caparroso de 6,25 a 6,50.

Cebada.—Lodosa 3,50 pesetas robo; Estella 2,68 doble decálitro; Lerin de 3,25 a 3,50 pesetas robo; Valltierra 4; Funes 4; Los Arcos de 3,87 a 3,50; Murchante de 3,50 a 4; Mendavia 3,75; Casacote 4; Santa Fé de 3 a 3,75; Arguedas 4; Peralta 4; Sangüesa 3,87; Cáseda 4; Dicastillo 3,50; Andosilla 3,75; Caparroso 3,50.

Avena.—Estella 2,03 pesetas doble decálitro; Lodosa 3,25 robo; Lerin 3 a 3,25; Valltierra 3,75; Funes idem; Los Arcos 3,75 a 3; Santa Fé 3 a 3,50; Peralta idem; Caparroso 3,50; Sangüesa 3,10; Cáseda 3,50; Dicastillo 3,75; Andosilla 3,25.

Maíz.—Estella 3,46 pesetas doble decálitro; Lodosa 4,60 robo; Lerin 4 50 a 4,75; Valltierra 5,20; Funes 4; Valcarlos 6,25 a 6,50; Murchante 6,25 a 6,50; Casacote 6; Santa Fé 4 50 a 5; Arguedas 5; Peralta idem; Caparroso idem; Sangüesa 4,60.

Habas.—Estella 3,78 pesetas doble decálitro; Lodosa 5 robo; Peralta idem; Caparroso 4,75.

Alubias.—Lodosa 11 pesetas robo; Lerin de 9 a 12; Valltierra 16; Mendavia 10; Peralta 12; Sangüesa de 18 a 19.

Aiscol.—Estella 3,55 doble decálitro.

Besa.—Estella 4,28 robo.

Vino común.—Estella 3,50 decálitro; Lodosa 2; Lerin de 3 a 3,50 cántaro; Valltierra 2,75; Funes de 2,50 a 3; Villamayor 2,25; Valcarlos de 2,50 a 3; Los Arcos 1,70 decálitro; Mendavia 2; Murchante de 1,50 a 2; Casacote 1,50; Santa Fé de 2,75 a 3; Peralta 2,50; Sangüesa de 2,25 a 3,25; Cáseda 2,25; Dicastillo 3; Andosilla 2.

Acetate.—Estella 15 pesetas arroba; Lodosa 15; Lerin de 14,50 a 15; Valltierra 16; Funes 16,50; Los Arcos de 14,25 a 14,50; Murchante de 14,50 a 15; Casacote 14; Peralta 15; Caparroso 14; Sangüesa 14,50; Dicastillo 13,50.

Patatas.—Lodosa 1,50 pesetas arroba; Estella 1,40; Funes 1,5; Mendavia 1,75 robo; Murchante de 1,50 a 1,75 arroba; Casacote 1,50; Santa Fé de 0,75 a 1 peseta; Peralta 1,50; Caparroso 1,50; Sangüesa 1,25; Andosilla 1,25.

Precio de los jornales a seco. Lodosa 2 pesetas; Valltierra 1,75; Funes 2; Villamayor 1,50; Valcarlos de 2,50 a 4; Los Arcos de 1,50 a 2; Casacote 1,50; Santa Fé de 2 a 3,25; Caparroso 2; Cáseda 1,75; Dicastillo 1,00.

Id. id. con vino.—Casacote 1,25; Andosilla 1,50.

Id. id. con la costa.—Villamayor 0,75; Valcarlos de 1,50 a 2; Santa Fé 1; Cáseda 1.

La cuestión obrera

Por la mañana.—Pidiendo limosna. En la plaza del Ayuntamiento.

Ayer por la mañana volvieron los obreros a recorrer en diversos grupos, más ó menos numerosos, algunas calles, principalmente el Paseo de Valencia y la plaza del Ayuntamiento.

Algunos de estos grupos se acercaban a las panaderías y tiendas de comestibles y pedían pan.

En varios establecimientos fueron socorridos los obreros con pan y otros comestibles.

Durante casi toda la mañana hubo grupos de obreros que en la Plaza Consistorial frente al Ayuntamiento esperando que se les diera alguna orden.

También algunos grupos fueron a casa del alcalde señor Irujo, pero al saber que la primera autoridad local se encontraba gestionando con las otras autoridades la solución del problema, se retiraban en diferentes direcciones, en silencio todos y envueltos en los tapabocas.

Así pasó toda la mañana sin que hubiera ocurrido nada de particular.

La comisión municipal

Cumpliendo un acuerdo tomado en la sesión que celebró anteayer el Ayuntamiento, una comisión compuesta del alcalde don Daniel Irujo y de los concejales don Miguel Ciganda, tercer teniente de alcalde, y don José Sánchez Marco, síndico, comenzó por la mañana temprano las gestiones para encontrar la manera de poder dar ocupación a los obreros sin trabajo.

Con el Gobernador

La comisión visitó en su despacho al Gobernador civil señor Ortega y Frías, dándole cuenta de lo que ocurría.

Los señores Irujo, Ortega y Frías, Sánchez Marco y Ciganda, cambiaron impresiones acerca de lo que convenía hacer, y desde luego el señor Gobernador civil ofreció a la comisión todo su apoyo para la mejor solución del conflicto.

En el palacio provincial

Ayer al mediodía conferenció con la Diputación foral la comisión del Ayuntamiento designada al efecto en la sesión de anteayer y compuesta de los señores Irujo (alcalde), Ciganda y Sánchez Marco.

Estos señores enteraron a los señores diputados de lo ocurrido anteayer, de los proyectos que tiene el Ayuntamiento para proporcionar trabajo cuanto antes al mayor número posible de obreros, y de la necesidad de que la Diputación haga lo propio.

Los señores diputados manifestaron desde luego decisión de hacer lo mismo que el Ayuntamiento, advirtiéndole que la Diputación no puede, aunque lo sienta, disponer obra alguna en las cercanías de Pamplona.

En varios puntos de la provincia podrá emplear gran número de braceros tan pronto como el ministerio de la Guerra le otorgue el permiso que le pidió el mes pasado, para construir distintas y no pocas carreteras; entretanto procurará disponer, lo más pronto posible, otras cuya ejecución pueda ordenarse desde luego.

A esto añadieron los señores diputados que, estudiando inmediatamente el asunto, comunicaron ayer mismo al señor alcalde la determinación que tomaran para proporcionar trabajo sin tardanza; y, efectivamente, en las primeras horas de la tarde el señor vicepresidente de la Diputación participó al señor alcalde que desde luego admitirá los braceros que quieran trabajar en la construcción de una carretera de Alcoz (Uzama) a las Ventas de Arraiz y en la apertura de la coja para construir otra de Brugu al límite de la provincia, carretera que ha de empalmarse con la de Salvatierra de Aragón.

En la Comandancia de Ingenieros

A continuación la comisión visitó la Comandancia de Ingenieros, con objeto de ver si podía hacer algo aquella entidad en ayuda de los esfuerzos del Ayuntamiento.

Ayer en la Comandancia de Ingenieros no podía hacerse nada en pro de la solución del conflicto, llamémosle así, aunque impropiamente; porque cualquier obra que pudiera emprenderse por aquella entidad, necesitaría un trámite largo, trámite determinado por diferentes consultas a los superiores, y esto no resolvía nada porque la necesidad se había hecho urgente, toda vez que hoy mismo habían de estar trabajando todos, ó la mayor parte de los obreros.

Por la tarde

En vista del resultado poco satisfactorio de las entrevistas que por la mañana había tenido, y considerando que ninguna de las entidades con quienes había conferenciado podía aportar, por el momento, gran ayuda a la solución, pensó la comisión en hacer con fuerzas propias trabajos para los obreros, y al efecto convocó al arquitecto municipal a una reunión que se celebró en el domicilio del señor alcalde.

En esa reunión, comisión y señor arquitecto cambiaron impresiones acerca de las obras que podía emprender por su cuenta el Excmo. Ayuntamiento.

Entre otras obras, vióse que podían ser comenzadas hoy mismo algunas, como por ejemplo el arreglo de algunos caminos vecinales que se encuentran en mal estado, la continuación del machaqueo de piedra y la explanación de los terrenos en que ha de levantarse el matadero.

Viendo la comisión que con estas obras podría darse trabajo a todos los obreros que no lo tuviesen, ordenó al señor Arquitecto municipal que estudiase la manera de que pudieran empezar los trabajos en el matadero el lunes, ya que hoy empezarán los arreglos de caminos vecinales.

Con el gobernador militar

Por la tarde el señor alcalde visitó al gobernador militar señor Quijada para ver si podía dar alguna ayuda las obras del fuerte de San Cristóbal, ó otras obras militares, pero el general Quijada manifestó al señor Irujo que se encontraba imposibilitado para contestar categóricamente, puesto que tenía que elevar consultas al ministerio y esto lleva tiempo.

De todas maneras el señor Quijada manifestó que estaba dispuesto a tratar del asunto con el Gobierno.

El alcalde y el gobernador

Nuevamente volvió el señor Irujo a conferenciar por la tarde con el señor Ortega y Frías.

El señor gobernador civil envió un telegrama al ministro dando cuenta de lo que ocurría y pidiendo que el Gobierno resolviera algo favorable a la continuación de las obras del fuerte de San Cristóbal.

La comisión de obreros

La comisión de obreros visitó al señor alcalde y esta le dió cuenta de la siguiente solución.

Hoy a las nueve de la mañana pueden ir todos los obreros a la Casa Ayuntamiento donde se les dará una boleta.

Con esta boleta se presentarán en el almacén del Ayuntamiento, sito en el Portal de San Nicolás, y allí se les darán herramientas para que puedan empezar a trabajar en el arreglo de los caminos y machaqueo.

Entre tanto, el señor arquitecto dará las oportunas órdenes para que el lunes comiencen los trabajos de explanación del terreno del nuevo matadero.

Si puede ser antes, bien, pero si nó a la una de la tarde de hoy comenzarán a trabajar los obreros.

Condiciones

Los volantes se darán con arreglo a las condiciones establecidas el año pasado, es decir, que no se darán a más de un individuo por familia, y se dará preferencia a los que estén vecindados en Pamplona. Todos tienen que tener más de 19 años.

Las horas de trabajo serán las mismas que el año pasado, es decir, de siete a doce de la mañana y de una a cinco de la tarde. El jornal será como el año pasado también, de 1,50 pesetas.

Otra reunión

Por la noche el señor alcalde reunió en su despacho al secretario del Ayuntamiento, al Arquitecto municipal, al señor Navas, oficial de la sección de obras del Ayuntamiento y a un oficial de Estadística con objeto de darles instrucciones para bien llevar a cabo todas las labores que habrán de realizarse hoy.

El número de obreros

Anoche estuvimos en el Centro Obrero de la calle de Tenederías, donde había mucha animación de obreros.

Algunos de aquellos con quienes hablamos nos dijeron que el número de obreros sin trabajo ascendía a unos 700, de entre ellos muchos que no son navarros.

También nos dijo uno de los individuos de la Comisión que el señor alcalde les había comunicado el acuerdo tomado por la comisión municipal, y que ellos, los comisionados obreros, habían dado cuenta a sus compañeros de lo que se había determinado.

Hablando con el Alcalde

Hablando ayer con el Alcalde señor Irujo, que nos recibió y habló con la amabilidad que le es característico, nos dijo que el acuerdo tomado por la comisión municipal encargada de resolver la cuestión obrera era precisamente lo que veis tratando el

Ayuntamiento, de suerte que aun en el caso de no haber habido estas pequeñas manifestaciones se hubiera acordado lo mismo esta solución.

LA "GACETA,"

La recibida ayer publica las siguientes disposiciones.

PRESIDENCIA.—Real decreto decidiendo a favor de la administración una competencia sujeta entre el gobernador de Santander y el juez de primera instancia de Rameles.

ESTADO.—Real decreto relevando del cargo de gobernador general de los territorios españoles del Golfo de Guinea a don José de Ibarra y Auñán.

—Real orden disponiendo que don José Gómez de la Serna, administrador de Hacienda de los territorios españoles del Golfo de Guinea, se encargue interinamente del gobierno general de los mismos.

GUERRA y MARINA.—Reales decretos sobre alto personal, de que ayer dimos noticia.

GOBERNACION.—Real orden referente a la situación económica de los Pósitos que existen en las cabeceras de los términos municipales de España.

—Otra dando las gracias a los testamentos de la señora marquesa viuda de Vallejo por el celo con que han cumplido la voluntad de la finada, legando un millón de pesetas a la Beneficencia de esta corte.

INSTRUCCION PUBLICA.—Real orden nombrando catedrático de Aritmética, Algebra y Cálculo Mercantil de la Escuela Superior de Comercio de Alicante a don Lorenzo Sellés.

—Reales órdenes disponiendo se anuncie a provisión de las cátedras vacantes en los establecimientos docentes que se expresan.

—Otra dando las gracias a don Antonio Espina y Cayo y los señores B-y-ill Balliery por el donativo de 5. 10 ejemplares de su libro «La lucha antiburolucosa».

AGRICULTURA y OBRAS PUBLICAS.—Reales órdenes confirmatorias de multas impuestas por los gobernadores de Córdoba y Vizcaya a las compañías de los ferrocarriles Andaluces y del Norte por retraso de trenes.

Suscripción

Para regular una bandera al Centro Navarro en San Sebastián.

Suma anterior 208,50 pesetas; don Eugenio García 1; don Eugenio Roch 4; don Claudio Lozano 2; don Angel Gamara 0,50; don A. de Y. 5; M. 10 don Blas Usech 1; don Francisco Roig 1; don Santiago Oyuelo 10; don Ramón Yarnoz 1; don Esteban Arraiz 1; doña Jacoba Escasus 1; don Miguel Aizpuros 1; don Tomás Escasus 1; doña Josefa Escasus 1; don Román García Lacarra 1; don Serafín Pozueta 2; don A. dres Quintana 0,25; don Lorenzo Astrain 2; don José Lampreabe 2; Un pamploñes 3; don Caetor Archanco 2; doña Joaquina Oypere 1; F. T. 0,50; don Manuel Balfiori 6; doña Paz Urriza 0,50; don Melitón Goicoechea 1; doña Regina Iparaguirre 1; doña Francisca Irujo 1; J. T. 0,50; doña C. G. 1; doña María Gamboa 0,50; don San dalo Oza 0,25; don Claudio Múgica 0,50; don Dimas Cosgaya 0,25; don Aniceto Balesco 2; don José María Balesco 2; don Isidro Albizu 1; don José Ibarra 1; don Mariano Huarte 2.

Don Pablo Goffi 1; don Doroteo Armendariz 2; don Pedro Arriaran 1; don S. Garbayo 2; don José María Garde 1; don Andres Erce 5; don José María Delgado 2,50; P. y V. 1; B. 1; M. R. A. 1; don Aguein Labayen 5; don Angel Ciriano 1; doña Micaela y don Eugenio Abadia 5; doña Emilia Escudero 3; doña M. L. 5; don Angel Argain 1; don Joaquín Eguaras 1; don Julian Arraiz 1; F. L. 1; Vinda e hijas de Rota 1; doña Kverista Archanco 0,25; don Florentino Torre 1; don José Villanueva e hijos 2; don Eugenio Polit 5; don Natalio del Castillo 1; S. A. 1; don Luis Diez 2; don Ignacio Sanchez 5; Un patriota 1; E. Y. 0,50; don Florentino Istariz 2; don Mariano Benusa 0,50. Suma 243,35 pesetas.

Guerra a todo trance

Un telegrama de San Petersburgo que publica el Times, referente a las disposiciones del ministerio de Negocios Extranjeros, precisa el sentencioso sentido belicista del ukase de 13 del corriente, en el cual el emperador Nicolás, des pues de glorificar el heroísmo de Port-Arthur, ruega a Dios que vale por él, por sus tropas y su flota, a fin de que podamos todos juntos aniquilar al enemigo.

En el círculo de relaciones oficiales del conde Lamsdorff declaróse que «Rusia no podrá consentir en terminar la guerra mientras no se vea triunfante; se rechaza toda intervención».

«Es preciso que Rusia y el Japon continúen combatiendo hasta que uno de los dos países no pueda materialmente proseguir la lucha».

Estas declaraciones son tanto más graves cuanto que el conde Lamsdorff personalmente, es considerado como partidario acérrimo de la moderación.

Hizo cuanto pudo para evitar la guerra; si ahora, a pesar de todos los reverses ya sufridos ó en perspectiva, la acepta hasta el fin, se sin duda que sienta la incontestable resolución del Czar después de la caída de Port-Arthur.

GACETILLAS

Hoy hace un año que falleció en esta capital la señora doña Jerónima Bidegair, esposa de nuestro amigo don Bonifacio Landa.

Todas las misas que se celebran en la Santa Iglesia Catedral y en las cinco parroquias por los señores sacerdotes adscritos a las mismas y la cantada que será a las ocho de la parroquia de San Juan Bautista, podrán ser aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora.

R. I. P.

En la cocina gratuita de la parroquia de San Juan Bautista se repartieron ayer entre los pobres, 820 raciones.

Mañana domingo celebrará la V. O. T. establecida en Capuchinos la solemne función del cuarto domingo en la forma acostumbrada.

El sermón está a cargo del R. P. Guardian.

Ayer a las siete de la noche le fué administrado el Santo Viático a doña Casimira Martínez, viuda de Pejenante.

Al mismo tiempo se le administraron también los Santos Sacramentos a doña Josefa Uzné, asistiendo a ambos viáticos una concurrencia numerosa.

Hacemos fervientes votos porque los dos enfermas experimenten su alivio inmediato en sus dolencias.

Desde ayer son admitidas en la Intervención de Hacienda de esta provincia las facturas de cupones del 5 por 100 amortizable, vencimiento 15 de Febrero próximo, así como los títulos autorizados en el sorteo de 15 del actual.

Accediendo a una solicitud del capitán de infantería don Rafael Oñis Fresno, perteneciente a la Caja de reclutamiento de Tafalla, se le ha concedido el pase a la situación de supernumerario sin sueldo.

La Audiencia provincial ha dictado auto en que se declara que no ha lugar a procesar al alcalde de barrio de Irujo, don Bernardino Martirena, por la imposición de unas multas.

Ayer era esperado en Logroño el señor gobernador de aquella provincia, señor Reguera, que como recordarán nuestros lectores, haos bastantes días se hallaba ausente de dicha localidad.

Ha ingresado en la cárcel de esta ciudad en cumplimiento de la condena que le ha sido impuesta por los tribunales al procesado Eusebio Arrube.

De Burgos y Palencia han salido comisiones de los respectivos Ayuntamientos para gestionar en Madrid la rebaja en el cupo de consumos y lo de los ferrocarriles secundarios.

Se ha recibido en el Gobierno civil el título de veterinario expedido a favor de don José Ezeta, de Lecumberri.

Leemos en un periódico de Madrid:

«¿Vendrá Stoessel a España?—A El Globo la telegrafía desde Barcelona, diciéndonos que por allí circula con bastante insistencia el rumor de que el Gobierno francés, temiendo que si el general Stoessel desembarca en Marsella y atraviesa Francia, de paso para Rusia, se produzcan manifestaciones rusófilas que puedan comprometer la neutralidad y dar margen al Japon para reclamaciones diplomáticas, ha indicado la conveniencia de que dicho general se abstenga de pasar por Francia».

En este caso, el héroe de Puerto Arturo desembarcará en Barcelona, para reembarcarse en Santander.

En el Consulado ruso no tienen, por ahora, ninguna noticia que confirme este rumor.

Comunican de Ujué que a consecuencia de una rifa sostenida entre Erasmo Marticorena y Benito Bastinos, hermanos políticos, rifa que fué debida a una discusión que ambos sostuvieron por cuestiones de herencias que les tenían divididos y enemistados, el Benito Bastinos (a) Fufales, de 62 años, infirió a su cuñado tres heridas de arma blanca.

Según datos oficiales de este rectorado, Navarra es la provincia que más escuelas videntes tiene por falta de pago a los maestros, pues tiene 44.

Le sigue luego Zaragoza con 32; luego Soría con 25; después Teruel con 21 y luego Huesca con 9.

La provincia del rectorado que menos escuelas videntes por falta de pago tiene es Logroño, que solo tiene 7.

Mañana empezará a funcionar en Oite la Caja infantil, en la cual podrán depositar sus ahorros, desde cinco céntimos, todos los niños de la ciudad.

No solo en Pamplona, sino en todas partes debiera ser imitado este ejemplo que da la ciudad de Oite.

Merecen llamarse los fundadores de esta Caja, por el amor que demuestran a sus semejantes enseñándoles a que ahorren desde niños, porque el ahorro es la base de la felicidad.

Ha marchado a Vitoria el secretario del gobierno civil don Alvaro de Jaurrieta.

Se encuentra en Madrid el ilustrísimo Sr. D. José Cadena y Elesta, Obispo electo de la diócesis de Vitoria.

La Compañía de ferrocarriles del Norte ha recaudado durante los siete primeros días del año actual, la suma de pesetas 1.803.776,64 que significa un aumento en la recaudación de 82.288,85 respecto de igual período de 1904.

Se ha resuelto sean compatibles los premios de reenganche con el premio de las cinco pesetas a los individuos que han pertenecido a la recluta voluntaria para Ultramar, pudiendo los interesados reclamar dichos premios de reenganche para ser incluidos en las relaciones de créditos pendientes de pago.

Se ha presentado en el gobierno civil para su aprobación el reglamento por el cual se ha de regir la juventud carlista de Corell.

Según noticias de Ginebra, la última tempestad de nieve desarrollada en los Alpes ha costado la vida a veinticuatro personas muertas de frío en los caminos de las montañas.

Por la Dirección general del Timbre y Giro se ha dispuesto que los efectos timbrados recibidos con defectos de fabricación o costuras, sean devueltos a la Fábrica Nacional sin recargo alguno, y que los efectos inutilizados al escribir se presenten al canje en las expendedoras destinadas al efecto, previo pago de 0,10 pesetas.

El remedio más racional para la bronquitis son las pastillas Morelló. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32.

Como fin de temporada, la casa del acreditado comerciante don Agustín Trias, liquida todas las existencias de invierno a precios sumamente económicos, existiendo, como en años anteriores, una sección de RETALES y cortes de traje para caballero con precios fijos marcados. General Moriones (antes Pozo blanco) 1 y 3.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Mata-lombrices Eraso, Barbados de venta, Hallazgo de cerdos Notaria, Yrazu y Compañía, Arturo Rubio, Compra de tierras, Vacas y yeguas, Venta, Barbero, Se venden.

Vadillo y Cobián
El ministro de la Gobernación ha tenido hoy una detenida conferencia con el ministro de la Gobernación señor marqués del Vadillo y el de Marina señor Cobián.

Ignórase lo que ambos personajes trataron porque ambos guardan absoluta reserva.

La marcha del archiduque
El domingo marchará a Viena el archiduque Federico.

Quedará en Madrid la archiduquesa, su esposa, y las hijas.

La orala francesa
El señor Azcárraga nos ha manifestado, hablando de la crisis francesa, que esta tiene gran importancia y que tendrá una solución no va solo difícil, sino muy laboriosa.

La baja de los francos.—El estado financiero de Portugal.—Opinión del señor Castellano.

Desde que los francos empezaron a bajar ha sido muy comentado este inesperado acontecimiento financiero.

Como usted verá hace dos días que han empezado a subir, aunque lentamente, y como esta alza ha hecho que se aumenten los comentarios, he visitado al señor Castellano para pedirle su opinión autorizada en este asunto.

Dice el señor Castellano que, a juicio suyo, la pequeña alza que se ha observado estos días en los francos, obedece a que se ha dicho que España iba a pagar al extranjero 18 millones de pesetas por material de artillería, noticia absurda, porque no solo no se ha pensado en hacer ese descuento, sino que ni siquiera hay consignación para ello en los presupuestos.

Cree el señor Castellano que cuando se vea que lo de los 18 millones es una fábula, volverán a bajar los francos.

Hablando del alza enorme que en dos días ha tenido la moneda portuguesa, que se ha puesto a la par, me ha dicho el ministro de Hacienda que esos movimientos, tan rápidos como inesperados en asuntos financieros, suelen tener malas consecuencias, pues no tienen justificación.

Nunca, dijo, son buenas las medidas radicales.

De re política
Apertura de las Cortes
Informes autorizados que hemos adquirido, nos permiten asegurar que no hay ningún compromiso para abrir las Cortes en un día determinado.

Por lo tanto, la fecha del primero de Febrero que se ha dado por muy segura, puede muy bien sufrir aplazamiento.

En breve se reunirá el Consejo de Ministros para tratar de este asunto.

En el caso de que entre los ministros prospere la idea de no abrir las Cortes hasta el mes de Abril, entonces el señor Azcárraga planteará al Rey la cuestión de confianza.

De suceder esto, sucederá inmediatamente después del santo del Rey.

En el Congreso
Hoy se han visto mas animados que de ordinario los pasillos del Congreso.

El tema de todas las conversaciones y de las discusiones todas era la situación política actual.

Los liberales no ocultaban su contento, creen que después de plantear el señor Azcárraga la cuestión de confianza, el Rey llamará al señor Montero Ríos.

Los conservadores opinan que la Corona llamará primero al señor Maurel, para ofrecerle el poder, pero también dicen que el señor Maurel declinará el honor.

A Carabanchel
Mañana irán a Carabanchel S. M. el Rey y el archiduque Federico, con objeto de presenciar el tiro de dos baterías del 7.º montado.

Comité agonizando
Barcelona.—El jueves se reunirá el comité conservador de Barcelona.

El jefe provincial del partido, Sr. Planas y Casals, dará cuenta a sus amigos de la disolución del comité.

Todos los individuos tendrán libertad de acción.

El señor Planas y Casals recomendará a sus amigos que no abandonen la política.

Crimen horrible
Comunican de Zaragoza que en el pueblo de Cacia, cerca de Ateco, unos cuantos desalmados prendieron fuego a una choza en la cual había cinco personas.

Todas ellas perecieron abrasadas.

Más escuadras
Vigo.—Se encuentra en vigo a la vista del puerto una división de la escuadra inglesa compuesta de cuatro buques, los cuales se dedican a hacer manifestaciones.

Bolsa de Madrid
COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

	Día 19	Día 20
Deuda perpetua 4 por 100 int.	77 25	77 35
Idem id. fin de mes.	77 27	77 37
Idem fin próximo	00 00	00 00
Deuda amortizable al 5 por 100	98 30	98 35
Acciones del Banco de España.	450 00	450 00
Id. de la C. A. de Tabacos.	409 50	409 00
Azucareras preferentes.	105 50	105 50
Id. ordinarias.	101 00	00 00
Id. obligaciones.	56 00	56 00
Gambios sobre París (tanto por ciento)	83 25	83 30
Id. id. Londres (tanto por ciento)	00 00	83 25
París, Exterior español.	91 02	90 80

Buenos Aires.—Oro, 227'25.

En el Corro
Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 77'35, el Id. Fin próximo a 00'00, los francos a 32'25, las libras a 33'23, el amortizable a 98'35 y Explosivos 000'00.

MENCHETA.
Segunda conferencia
Madrid 20 (11 noche)
LA CUESTION POLITICA
LO QUE DICE UGARTE
El ministro de Gracia y Justicia señor Ugarte ha manifestado hoy que el Gobierno irá a las Cortes, y que si aun no se conoce la fecha en que estas se abrirán, ese es un dato que quedará acordado en el primer Consejo de ministros que se celebre.

Ha añadido que el Gobierno irá también a las elecciones provinciales.

El señor Ugarte terminó diciendo: «Nosotros no hemos aceptado el poder para estar en él solo unos días».

HABLA ROMERO
Varios diputados han visitado hoy en el Congreso al señor Romero Robledo. Este manifestó que después de zanjada la cuestión personal pendiente con el Gobierno, con la dimisión del cargo de presidente de la junta del monumento a Alfonso XII quedaba, políticamente, en igual situación que antes.

LA DIMISION
El señor Azcárraga ha manifestado esta tarde que el asunto de la dimisión del señor Romero Robledo marchaba perfectamente, y añadió que ayer le había visitado el señor Pidal.

Sigue comentándose mucho el interés del señor Pidal en arreglar este asunto.

GOBERNADOR QUE DIMITE
En una reunión que han tenido hoy el señor Azcárraga y el marqués del Vadillo se acordó admitir la dimisión que ha presentado el gobernador civil de Sevilla.

Acordóse también nombrar, para sustituirle al señor España diputado por Velez-Málaga.

Este señor cederá un distrito al gobernador dimisionario señor Contreras.

[Y SIGUE LA ESCUADRA]
El señor Cobián ha manifestado a sus amigos que tiene casi terminado un nuevo proyecto sobre reorganización de la escuadra, proyecto que someterá a la aprobación de las Cortes.

PROYECTO EXCELENTE
El ministro de Agricultura señor Cárdenas tiene en estudio un proyecto excelente por los beneficios prácticos que puede reportar a los agricultores.

Se trata de la enseñanza agrícola ambulante.

Para ello van por los pueblos ingenieros agrónomos dando conferencias agrícolas y al mismo tiempo instrucciones sobre el manejo de las máquinas.

EL DISCURSO DE ROMERO
Mañana entregará el señor Romero Robledo al Gobierno el discurso que leerá en la recepción palatina que se verificará con motivo del Santo del Rey.

Este discurso no contendrá ninguna nota política.

LOS LIBERALES
Entre la gente política ha vuelto a hablarse mucho de la reunión que mañana celebrarán en el Nuevo Club los liberales.

Ayer, como dije a usted, se atribuyó gran interés político a esta reunión, tanto por el momento político en que nos encontramos como por la advertencia de la convocatoria que indicaba que en la reunión se iba a tratar un asunto de especial interés.

Hoy han vuelto los comentarios acerca de este asunto, y la opinión general es de que la reunión no tendrá ese alcance político de importancia que se ha supuesto ni mucho menos, pues en ella se tratarán únicamente cuestiones de orden interior del partido, como organización y cambio de impresiones, pero nada más.

[CON LA CAIDA DEL GOBIERNO]
Los vendedores de periódicos han pregonado hoy los respectivos diarios [con la caída del Gobierno].

Este vócar ha llamado la atención, pero no tenía fundamento.

Ha contribuido a que se dieran esas voces, además de la opinión que hay desfavorable a la estancia del actual Gabinete en el poder, el hecho de no haber asistido hoy el señor Azcárraga al despacho con el Rey, pero esto no ha tenido una causa de importancia, pues el mismo presidente ha dicho que el no haber despedido hoy con S. M. ha obedecido al viaje del monarca a Arenjuez.

OTROS ASUNTOS
Para mañana
Mañana firmará S. M. dos decretos, uno introduciendo algunas reformas en el cuerpo de ingenieros de minas, y otro nombrando presidente de la junta de trabajos hidráulicos al señor Ichaurrandieta.

La marcha del archiduque
Está dispuesto ya que el archiduque Federico de Austria marche a Viena el domingo próximo, porque quiere presenciar las elecciones que se celebran en Viena el día 23.

La archiduquesa y sus hijas estarán aquí, probablemente, hasta fin de este mes.

En Palacio se asegura que no marcharán hasta la primera decena de Febrero.

Funerales
Granada.—(Oficial). Se han celebrado solemnes funerales por el alma del Excelentísimo e Ilustrísimo señor don José Moreno Mazón, Arzobispo de Granada.

Presidió el acto el gobernador civil, y asistieron todas las autoridades y comisiones y representaciones de diversas entidades granadinas.

Inauguración
Otro despacho de Granada dice que el día del santo de S. M. se verificará solemnemente el acto de inaugurar los grupos escolares que se han formado por suscripción patriótica y por iniciativa del señor gobernador civil.

Los grupos se levantan en el barrio de Aibiscón.

Lo que piden los carteros
En la sección primera del Instituto de Reformas sociales se ha leído hoy una moción de los carteros de Madrid, en la cual piden que se rebaje algo la jornada de trabajo de 14 horas y que se les quite el trabajo de escalera, es decir, que no tengan obligación de subir las cartas a los pisos, cosa que, según los carteros, puede evitarse con colocar timbres en las casas, como ocurre en la mayor parte de las grandes capitales del extranjero.

Discutióse la moción y en la votación hubo empate.

Se acordó elevar al Gobierno los extremos aprobados.

De Marruecos
Tánger.—El secretario de la embajada francesa ha ido a Larache con objeto de unirse a la expedición francesa que va a Fez.

La agricultura en los cuarteles
Hoy ha dado en el cuartel de María Cris-

tina la tercera conferencia agrícola el director general de Agricultura señor Prado Palacios.

Al acto asistieron los jefes y oficiales, sargentos y soldados del regimiento de Asturias.

Mañana dará la cuarta conferencia al batallón de las Navas.

Los vinicultores
En los Viveros han tenido hoy los vinicultores un banquete para festejar la baja del cupo de consumos.

Choque de trenes
Londres.—El tren correo de esta capital ha chocado con el exprés de Escocia.

A consecuencia de este accidente han muerto seis viajeros y resultado heridos tres.

Huelga
En Brest va en aumento la huelga, estando ya en ella la mayoría de los obreros. Grupos de huelguistas recorren las calles procurando impedir que otros trabajen; al propio tiempo patrullas de policía protegen a los que quieren trabajar.

En Francia
Paris.—No se han recibido nuevas noticias del curso de la crisis Duesse, que la mayor parte de las conferencias celebradas entre Mr. Loubet y los personajes, reflejan la conveniencia de que el gabinete que suoceda al de Mr. Combes se inspire en el mismo programa de este.

Los presidentes de los dos grupos moderados del Senado y el Congreso insisten en la necesidad de un llamamiento a todos los republicanos para llevar a cabo una política de unión.

Accidente a un príncipe
Telegrafos de Berlín que el príncipe heredero de Alemania hallándose en Potsdam paseando en un coche guiado por él mismo, chocó con otro vehículo, cayendo violentamente al suelo, junto con el lacayo.

Fue un verdadero milagro que el príncipe resultase ileso del incidente.

Dando las mayores muestras de sangre fría, se levantó, preparó el coche para continuar el paseo y subió, guiándole de nuevo sin dar señales de haberse impresionado.

Choque de trenes
Un tren de mercancías procedente de Amberes, ha chocado con otro de pasajeros que se dirigía a Aerschot.

El maquinista y el fogonero de este último tren, han resultado gravemente heridos. Hay cinco pasajeros contusos.

MENCHETA.
De madrugada
Dimisión de un embajador
Madrid 21 (2,30 madrugada).
Ha presentado la dimisión de su cargo nuestro embajador en Londres.

Se indica para ocupar esta vacante al señor Villaurrutia, cuyo puesto lo ocupará el señor duque de Bailén.

La huelga de Valencia
Valencia.—El gobernador civil ha reunido hoy a los patronos y a los huelguistas para ver de aprobar las bases de arreglo.

Los huelguistas se han presentado muy intangibles, pues se niegan a tratar hasta que sean despididos los obreros del Monte Pio.

MENCHETA
Electra Valdizarbe
En cumplimiento de lo que se establece en los estatutos de esta Sociedad, celebrará Junta general ordinaria el día 29 del corriente mes a las diez de la mañana en las oficinas de la misma, Eslava 16, a fin de cumplimentar lo que previene el artículo 28 de los mismos.

Los señores socios/as justificarán su calidad de tales en la forma reglamentaria.

Pamplona 31 de Enero de 1905.—El Presidente, Esteban Arnedo. 1-1

Nodriza
Hay una de 31 años de edad y dos días de leche que desea criar en su casa. Rochapea número 47 estanco. 5-1

Granja de San Juan
DE ALEJANDRO PALOMAR
Propietario, Zaragoza.
Representantes en Pamplona M. Erro y C.ª
Grandes existencias de arbustos, árboles frutales, maderales y de adorno y forestales.
Para pedidos e informes dirigirse a «La Navarra Agrícola» Estafeta 71.
Se remiten catálogos a quien los pida. —1

Nodriza
Se necesita una para criar en casa de don Manuel Leraoz en el pueblo de Larraga. 3-1

Rioja Predilecto
Vino tinto de mesa embotellado
A dos reales botella deviniendo el casco, se vende en casa de UTRAY, Santo Domingo, 2 piso primero.

El mismo vino se vende en barricas puesto franco en la Alhóndiga municipal.
Barica de 224 litros con casco —95 pesetas
Id. de id. sin id. —85 id.
Media de 112 litros con casco —55 id.
Id. de id. sin id. —50 id.
Cuarto de 56 litros con casco —32 id.
Id. de id. sin id. —27 id.

Se facilitan las etiquetas necesarias.
Los pedidos a Modesto Utray.—Pamplona. 4-2

Sarmientos
Se venden sarmientos americanos de Aramon Rupestris Gancia y Rupestris de Lot, de capas de siete años. Dirigirse en Legarda a don Lucas Sarasibar. 8-4

Se alquila
un cuarto entresuelo, propio para despacho ó tienda, en la casa núm. 15 de la Pasa de la Constitución. En el número 7 portería darán razón. 10-8

A los quintos de 1905
Esta Agencia otorga contratos para antes del escrito en condiciones ventajosas.
Para más detalles dirigirse a Pedro Echepare, oficina Urrutia, 5 segundo piso; Pamplona. 15-4

Vendedores
Se necesitan para este periódico. Presentarse al Conserje.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

DE LA REGION
Alava
Vitoria 20 (8 noche)

La rifa de San Antón
Todavía no se sabe quién es el poseedor del billete favorecido con la suerte en la rifa de tres magníficos cerdos que se ha verificado en unión del sorteo de la lotería nacional, celebrado hoy, ni a quien corresponden los cubiertos de plata que constituyen otro lote de la rifa de San Antón.

Esta no es ya el festejo popular de antes, y la desaparición de la antigua costumbre desagradada, como es natural a los vitorianos.

Riña
En Esterraso ha ocurrido una riña entre dos individuos. Uno de ellos ha dado al otro una gran paliza.

El corresponsal.

Guipúzcoa
San Sebastián 20 (9 noche)

Los festejos de hoy
Durante todo el día ha habido extraordinaria animación en esta ciudad.

El día ha estado muy bueno. Los trenes han llegado llenos de viajeros; las casas estaban engalanadas y el programa de los festejos se ha realizado con gran lucimiento.

A las diez y media ha salido la tamborada, que ha resultado brillante. En ella iban tres bandas de música.

Antes de inaugurar las obras realizadas en el muelle el Ayuntamiento ha ido en Corporación a la iglesia de Santa María, y de allí se ha trasladado la comitiva al muelle.

El acto ha sido grandioso y presenciado por un gentío.

Las obras han sido bendecidas por el arcipreste, y el alcalde ha pronunciado un discurso.

A las doce se ha hecho en la Casa Consistorial el reparto de 500 pesetas en cinco premios para otros tantos obreros que más se distinguieron en los trabajos de construcción del puente.

El señor Aizols, donante de dicha cantidad, que es la que le correspondía por sus trabajos como ingeniero, ha pronunciado un discurso relativo al acto.

A las tres y media se ha verificado con solemnidad la inauguración del puente de María Cristina, bendiciéndolo el clero de la iglesia del Buen Pastor.

Al acto ha asistido una compañía con bandera y música.

El alcalde representaba a la Reina, y la ciudad fuerza le ha hecho los honores correspondientes.

Dicha autoridad tenía a su derecha al gobernador civil y a su izquierda al militar.

En el acto se ha leído un telegrama de la Reina saludando al pueblo de San Sebastián.

La banda municipal, el orfeón y un coro de niños y niñas han ejecutado un himno de Rodoreda.

El puente ha sido entregado por el ingeniero Sr. Rivera, quien con el arquitecto señor Zapatería dirigió la construcción.

A estos dos señores les ha sido concedida la cruz de Alfonso XII, como también al arquitecto municipal; al propio tiempo se ha concedido la cruz de Isabel la Católica a los presidentes de las comisiones municipales de Hacienda y Obras.

Después de la inauguración del puente, se ha servido en la Casa de Ayuntamiento un lunch a más de 300 invitados. Ha habido derroche de champagne.

Esta noche se ha quemado una colección de fuegos artificiales.

Más tarde se verificará el primer baile de máscaras de este año.

Desgracia
De Usurbil comunican que un individuo llamado Miguel Aizpurúa se ha caído de un terraplén, quedando muerto en el acto.

El corresponsal.

Vizcaya
Bilbao 20 (10,10 noche).

Bolsa
Banco de Vitoria, dinero sin cambio.
Banco de Guipúzcoa, id. id.
Vizcaya id. id.
Banco de Bilbao 266.
Polar a la par.
Aurora papel 70 50.
Explosivos a la par.
Resinera 162 y 162 50.
Altos hornos 168.
Hidro-Eléctricas 89 50.

El exvicio de Zarzuz
En la Diputación se ha recibido un telegrama del señor Ocozaga anunciando un temporal de Sudoeste, Oeste Noroeste.

Medidas adoptadas
El alcalde ha presentado un informe al Ayuntamiento, respecto a las colonias escolares, a las cuales se les prohibirá que canten himnos políticos, como también que reciban ningún obsequio sin mediación del alcalde.

El gobernador
En el tren rápido ha llegado el nuevo gobernador de Bilbao don Pedro de Larriaga.

Indulto
Con motivo del indulto que se ha concedido para el día del Santo de S. M. el Rey, será puesto el diputado señor Zavala y otros detenidos a consecuencia de la publicación de un folleto.

A quien no le alcanza el indulto es a un joven que está detenido por gritar muera España.

A la cárcel
De resultados del escándalo habido ayer en el teatro Arriaga, han ingresado en la cárcel los jóvenes José María y Francisco Iturrifo, ambos hermanos, y Teodoro Barriola.

El corresponsal.

DE MADRID
Primera conferencia
Madrid 20 (8 tarde)

La «Gaceta»
Hoy publica la Gaceta una R. O. autorizando a la Sociedad anónima «Fandición de hierros y metales del Bidasoa» para que pueda derivar aguas del citado río.

Otra autorizando a don Manuel Ochotorena para que pueda alumbrar aguas subterráneas en la rambla de Tabernas, jurisdicción de Galdor (Navarra) (?)

Conferencia
En el ministerio de la Gobernación han celebrado hoy una detenida conferencia los señores Marqués del Vadillo y Santos Guzman.

Nada de particular trataron, según han dicho, pero no por eso deja de hacer comentarios la gente política.

El Rey en Aranjuez
El señor Azcárraga nos ha dicho que hoy no ha asistido al despacho con el Rey por encontrarse S. M. en Aranjuez, acompañando a los archiduques de Austria.

El atentado contra el czar
El presidente del Consejo de ministros nos ha dicho que no había tenido todavía noticia oficial del atentado cometido contra el czar de Rusia.

Sin conferencias
El señor Azcárraga nos ha dicho también que hoy no ha celebrado conferencias con ningún hombre político.

Sin noticias
Hablando hoy con el Sr. Marqués del Vadillo nos ha dicho que no había recibido noticias del escándalo ocurrido anoche en Bilbao con motivo de la representación de la zarzuela «Patria Nueva», pero que ha telegrafado al gobernador pidiéndole detalles extensos de todo lo ocurrido.

Nuevo Consejo
El miércoles próximo celebrarán Consejo los ministros, Consejo que será preparatorio del que celebrarán al día siguiente con En M. Jesud.

La escuadra inglesa
Las Palmas.—Se encuentra fondeada en este puerto una división de la escuadra inglesa del canal.

Anuncios recomendados

Mata-lombrices Eraso

Las tan renombradas papeletas contra lombrices Eraso, en Navarra, son el mejor vermífugo que se conoce por la segura expulsión de las lombrices y demás vermes intestinales, ¡NO MAS OANAS!

La renombrada tintura universal de Eraso para teñir el cabello, es la mejor preparación hasta hoy conocida, devolviéndolo su primitivo color; ni contiene sales, plata ni mercurio.

De venta en casa de los señores depositarios: don Valentín Marquina, Pamplona; don Rafael Sánchez, Tudela; don Carmelo Sánchez, Tafalla; don Dámaso Goyas, Viana; don Francisco Sobrón, Falces; don F. Palacios Pelletier, Fitero; don Ramon Ortega, Miranda y don Teófilo Goya, Los-arcos. v m -16

Barbados de venta

Hay 16.000 de Riparia por Rupestris número 3.809 se cederán a 25 pesetas el millar; diríjase a Ildro Gastón, Lodosa. 15-3

Hallazgo de cerdos

Se hallan en poder del alcalde del pueblo de Ibric (valle de Ezcabá) dos cerdos que se encontraron el día 15 del corriente. Quien se crea ser su dueño puede presentarse a dicho alcalde de Ibric. 3-2 p

Notaría

Salvador Echalde ha trasladado la suya a la casa núm. 20 del Paseo de Valencia. 20-18

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América; siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Gulipúcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90 20 p

Arturo Rubio

QUIRJANO-DENTISTA
Sucesor de don Juan Celay.—Fianza de la Constitución, núm. 3, 3.º. 15-3 (a)

Compra de tierras

Se desean tierras de labor en jurisdicción de Pamplona y con preferencia en las inmediaciones de la estación del ferrocarril, de clase superior, propias para cereales. Se pagarán a buen precio.
Diríjase a Eusebio Cañas, Mercaderes 21 10-8

Vaca y yeguas

Se venden una vaca holandesa de siete años de edad y ocho meses y medio de preñada y dos yeguas, de edad de seis y cuatro años, preñadas también. Diríjase a don Ignacio Uris, vecino de Puyo. 6-3 p

Venta

Para chimeneas, hornos y hogares, se vende leña de haya buena y muy seca a precios muy económicos. Diríjase a don Santiago Lacort, en Irujo (Navarra). 6-2

Barbero

En Fittillas se necesita un dependiente que sepa su obligación; ganará 15 pesetas. Diríjase don Degradac Aisa. 6-4

Se venden

mil arrobas de paja de buena clase; y se cederá por partidas de a cien arrobas. Diríjase a Rufino Iribarren, Legarda. 8-6

COLORES PÁLIDOS AGOTAMIENTO

GRAJEAS y ELIXIR RABUTEAU

El mejor y más económico Ferruginoso.

CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde
es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastián.

EXIJAN Vds. LA PILDORA DEHAUT a PARIS impresa en acero.

Las PILDORAS DEHAUT
Purgativas y Depurativas del Doctor DEHAUT al comer.

Los menos costosos los más efectivos.

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios a prima fija
37 AÑOS DE EXISTENCIA
—GABANTIAS—
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 13.294.501,73 18.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423,53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Sinistros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260,39

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTREARNA.—Oficinas: Plaza del Castillo 88, PAMPLONA

¡Señoras! ¡caballeros!
¿De qué debe proveerse toda persona de orden?
De una Agenda de las varias que publican Bailly Bailliere é Hijos para 1905

Los señores deben comprar la *Agenda de Bufete* que contiene: Reducción de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelo de recibos, de letras, de pagarés.—Guía de ferrocarriles.—Tarifa de correos, de paquetes postales, de telegramas, de arbitrios, de consumos y cédulas personales.—Guía de Madrid con todas las curiosidades que encierra.—Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos.

Cuatro ediciones económicas en Madrid 4 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.—En provincias 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.

Cuatro ediciones completas en Madrid 4 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.—En provincias 2,50, 3 y 4 pesetas.

Las señoras deben adquirir la *Agenda Culinaria*, libro de la compra que contiene 365 minutos y 780 recetas.—Menú diario de almuerzo y comida y explicación de la manera de condimentar los platos que prescribe para cada uno.—Agenda en blanco para anotaciones de gastos de cocina.

Precio: 2 pesetas en Madrid y 2,50 en provincias.

Agenda de la Lavandera, libro de suma utilidad en todas las casas.—Precio: 50 céntimos en Madrid y 75 en provincias.

Los Médicos, Cirujanos y Farmacéuticos
deben procurar la **AGENDA MÉDICO-QUIRURGICA** de bolsillo ó Memorandum terapéutico
Formulario moderno y diario de visita que contiene
Diario en blanco para las anotaciones profesionales. Hojas para los trazados del pulso y de la temperatura.—Calendario.—Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica. Formulario moderno.—Venenos y contravenenos, etc., etc., é interesantes noticias sobre enseñanzas en las Facultades de Medicina, Farmacia y Veterinaria, Aranceles, Sociedades, Academias, Museos, periódicos y cuanto es necesario a médicos, cirujanos y farmacéuticos.

PRECIO 2,50 PTAS. EN MADRID Y 3 EN PROVINCIAS

Pedid estas Agendas en todas las librerías, bazares y tiendas de objetos de escritorio de España y América.

Chocolates y cafés
—DE LA—
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCAS Y THES
38 Recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

PRIMERAS MATERIAS
para la preparación de abonos minerales dando fórmulas a los labradores

Analizamos las tierras gratuitamente indicándoos la composición del abono que deben emplear.

SUPERFOSFATOS: cloruro y sulfato de potasa; nitrato de sosa; sulfato de amoníaco etc.
ABONOS compuestos de todas las graduaciones.
Todo bajo garantía de análisis.

La correspondencia: Sr. Director de EL PROGRESO AGRICULTORIAL
Miranda de Ebro BURGOS —43

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
Preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y reconocidos por una larga y no interrumpida serie de curaciones efectuadas desde el año 1888

LATOS

ya sea carral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMAÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se salman también al momento con sus **PAPÉLES ABOADOS**; basta quemar una dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestos resacaos de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **BAPE NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA MANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR DE LOS POLVOS DE MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

LA NAVARRA AGRICOLA Estafeta, 71, Pamplona

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos—Sulfato de amoníaco—Sulfato de potasa—Sulfato de hierro—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Resorcin Thomas. Semillas de hortalizas, flores y forrajeros de absoluta confianza. Arados de varios marcos, Pulverizadores—Aparatos de riego.—Máquinas para ingerfiar.—Espino artificial, etc. etc.

Diríjase a M. ERRO y COMPANIA, Estafeta, 71, Pamplona.

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
Cuarenta años de existencia.
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.
Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona.

PILDORAS DE JARIBE
de **BLANCARD**
con Ioduro de Hierro inalterable
CONTRA
la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.
Sólo es el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las letras 40. Rue de Valenciennes, 40. PARIS.
Precio: Píldoras 45 y 25.25; Jaribe 30.

Impresora de El Heraldo de Navarra.

Grandes talleres de construcción
DE MAQUINARIA ELECTRICA
de Javier Garcia—Zaragoza

En estos talleres y bajo la dirección de ingenieros especialistas, se ha creado una SECCION ESPECIAL dedicada exclusivamente a la más perfecta y rápida reparación de Dinamos, Motores, Alternadores y Transformadores.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL
Día 21 Sábado.—Santa Inés, Virgen y mártir.—Nació Inés en Roma, de padres ricos y caballeros, y fué tanto el gusto que tomó desde niña a la contemplación de la virtud, que resolvió no conocer otro esposo que Jesús. A los trece años pretendió su mano un caballero de la ciudad, y se negó resueltamente a admitir este enlace. Resentido el mozo, dió parte al Prefecto de que Inés era cristiana, y habiéndola puesto en la cárcel, padeció muchas penas y tormentos. Por último, viendo que se negaba a renunciar a la fe de Cristo, le sacaron fuera de la ciudad y le cortaron la cabeza. Sufrió el martirio hacia el año 303.

No perdáis jamás la confianza en Dios; si permite que caigáis, no es para abandonaros, sino para que en adelante seáis más humildes y avisados.

CULTOS
Oficio de San Fructoso con rito doble y color encarnado.
En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.
A las cinco y media el rosario de los esclavos. En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las cuatro de la tarde. A las cinco y media ejercicio de la Preciosa Sangre.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Casa Parroquial

ESTAFETA LOCAL

San Lorenzo.—Casa Parroquial.
San Nicolás.—Lindachiquia 20—3.º
San Juan Bautista.—Navarrería 84—3.º
San Agustín.—San Agustín 86—1.º

Valores de Navarra

COTIZACION DE AYER	Ant.	Ult.
Deuda provincial al 4 por 100	101,60	
Deuda municipal al 4 por 100	102	102
Crédito Navarro		
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		148
Id. Id. Obligaciones al 5 por 100		
La Vinícola (Campanas)		
Tejería Mecánica Pamplonesa		
Balneario de Beteul		
Agua de Arteta		
Café de Cruña	180,43	
Azucarera (Mareilla)		
Azucarera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas, 4.º y 5.º series con 60 por 100 desamb.		
Micta Pamplonesa		
La Vasco Navarra		
Id. completamente liberadas		
Electrica Bidasoa		
La Actividad, acciones de 100 pesetas, Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 de		
Micta Irtati		
«La Vasconia»		
Agua de Buriada y Belasocain		
Electrica del Keilas		
Electricista Tudelana		
Micta Industrial Española		
La Industrial Sanztesina		
Moria-Bombas de Lodosa.		

Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona)

MERCADO DE CEREALES
He aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

ROBO	Moiles vellón	Pesetas
Trigo	25,20	8,97
Avena	14,40	2,16
Cebada	15,00	2,65
Habas duras	21,60	3,22
Besa	22,00	3,30
Mais	19,00	3,27
Idem anchas		
Aiscol	19,60	3,47
Girón	20,00	3,55
Alholva	20,60	3,67

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteyar: 4,0
Id. mínima de ayer: 6,9
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros: 724,8
Español recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros: 208

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos varones 0 hembras 1.
Defunciones.—Rafaela Azanza, de 49 años, de Atrain, Navarrería 9.
Francisco Arteta, de 88 años, de Esparza, Hospital civil.
Paulino Nagori, de 23 años, de Pamplona, San Gregorio 14 2.º.
Matrimonios.—Ninguno.

VIAJEROS
Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
Don Tomás Fargas, don Juan San Salvador, don Andrés Artieda y don Jenaro Ferrer.

GARCEL DE PAMPLONA
Existencia en el día de ayer:
De causa pendiente: 44
En espera de mayor: 4
En espera de menor: 3
En espera de mayor: 51

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Tres miradas».

M. Llorens Onsalo Cia
Anso

Con las precedentes letras formar el nombre y dos apellidos de un español ilustre.

BUZON.
«Arntner».—No digo nada el quehacer que le habrá a Vd. dado al componer esta charada. Lo peor es que toda esa obra resulta en balde, porque, casualmente, esta es una charada que me la han mandado muchos de los que practican la copia a la perfección.
Y son ustedes tantos los de esa apreciable cordada.
«Ratón pelao».—Entra en turno. (No me acuerdo si he acusado ya recibiendo de esta tarjeta.)

«Un ruso-japonés».—Muy bien, pero muy bien hecha la tarjeta esta. No sé las charadas en las cuales ha estado usted un poco desafortunadamente. Puede pasar la segunda, y como es de suponer, la tarjeta.

«Flor de Lís».—Entra en turno.

«Un admirador de E.».—«Una rubia angelical».

«El Rogui».—Si estariamos en los tiempos en que hacía furor *La gran vía* podían Vds. haber venido cantando aquello de:
—Soy el rata primero
—Y yo el segundo... etc. etc.

Porque esas charadas que mandan Vds. han sido afanadas de cualquier periódico, revista, hoja de calendario ó de cualquier otro sitio donde se publican charadas.

«Rodrigo y J.».—No se deben traer interludios a esta sección. No está bien desarrollada y además se ha quedado Vd. con la solución, que para nada la necesita, aunque fácilmente se adivina la charada. No sirve, pues, la charada como no sea para tirarla.

Soluciones a los pasatiempos publicados el día 19.
Oh ruda.—CORDOBA.
Tarjeta.—Ocella Bohi de Faber (Fernán Caballero).
Han remitido soluciones exactas:
A los dos pasatiempos.—«Un solucionista»
DON CANDIDO.

Bromorina Ayala
Cura la TOS en doce horas por crónica que sea.—Farmacias de Artesaga y Marquina.